

Participó en el proceso de paz de ese país

“Colombia lo está haciendo mejor que Irlanda del Norte”



Mónica McWilliams vino a Colombia por invitación de la Oficina del Alto Comisionado para los Derechos Humanos de la Naciones Unidas. / Archivo particular

Mónica McWilliams vino a Colombia para trabajar con la Policía. El objetivo es que entiendan que su rol es esencial para que en el posconflicto las mujeres tengan garantías de seguridad para denunciar a sus agresores.



SANTIAGO MARTÍNEZ HERNÁNDEZ

smartinez@elespectador.com
@santmartinez

Las mujeres siguen siendo un eje fundamental en la transición hacia la paz. La Oficina del Alto Comisionado para los Derechos Humanos de la Naciones Unidas en Colombia adelantó un encuentro en el país entre organizaciones por la defensa de los derechos de las mujeres y líderes de Irlanda del Norte, para intercambiar experiencias sobre el proceso de transformación que sufrió ese país luego de firmar la paz hace dos décadas.

El Espectador habló con una de las participantes del encuentro, la profesora Mónica McWilliams, del Instituto de Justicia Transicional de la Universidad de Ulster, quien en seis oportunidades ha visitado Colombia y ade-

lanta un proyecto junto al gobierno irlandés para fortalecer la participación de las mujeres en la Policía.

¿Cuál es el trabajo que está realizando junto al gobierno de Irlanda del Norte en Colombia?

Estamos trabajando con la Policía, porque el gobierno de Irlanda es uno de los fundadores de la participación de género en la Fuerza Pública. Durante cuatro días estuvimos en varios eventos. Además, mi experiencia me ha demostrado que en la transición del conflicto a la paz hay diferentes aspectos que la Policía debe mejorar.

¿Cómo ve a Colombia en la inclusión de las mujeres en la Policía?

En la Policía poca atención le ponen a los asuntos de género. En un evento con 600 policías, solo había 40 mujeres. En la Conferencia Nacional de la Policía pedí que las mujeres oficiales se pusieran de pie. No más de 12 lo hicieron

y había casi 700 en la audiencia. Luego lo hice con las suboficiales y solo lo hicieron cuatro. Todos se voltearon a verlas y yo les dije: “Ese es su problema, si quieren ponerle atención a este asunto, deben comenzar desde adentro”.

¿Qué piensa sobre el debate que promovieron grupos religiosos y políticos conservadores sobre el enfoque de género?

Idéntico a lo que sucedió en Irlanda del Norte, en un lado los conservadores y al otro los progresistas. En Irlanda del Norte los conservadores siguen teniendo mayorías que impiden que este tipo de políticas sean incluidas en la legislación.

¿Por qué la gente confunde enfoque de género con ideología de género?

A propósito. Es una clara intención de crear confusión. Estas personas entienden perfecto qué significa y para qué sirve el enfoque de género. En otros países

que he estado en África, como Uganda, dicen las mismas cosas. Que es el fin de la familia, del matrimonio, de la sociedad como la conocemos. Por ejemplo, en Irlanda votamos un plebiscito para aprobar el matrimonio entre parejas del mismo sexo y no colapsamos. Somos un país 90 % católico. La gente votó y dijo que estaba bien que ellos tuvieran sus mismos derechos. Todo el mundo se preguntaba qué había pasado en Irlanda. A la mañana siguiente todos se levantaron a sus trabajos. El matrimonio no colapsó, tampoco la familia y los valores morales seguían intactos.

¿Cuáles son las causas de que la violencia doméstica crezca en la transición hacia la paz?

No se incrementa la violencia doméstica porque los hombres sean más violentos después de un acuerdo. Son los mismos hombres. La diferencia es que las mujeres empiezan a denunciar más y ven a la Policía como un lugar seguro.

¿Es esta una de las propuestas concretas para prevenir la violencia doméstica? ¿Incrementar la

“No se incrementa la violencia doméstica porque los hombres sean más violentos. La diferencia es que las mujeres empiezan a denunciar más.”

confianza de la gente en el sistema de justicia?

Hay dos acciones concretas para prevenir la violencia doméstica. Una es la acción conjunta. El sistema de educación también debe enseñar que los hombres no tienen el derecho a ser violentos con las mujeres. Es decirles a los niños que deben respetar al otro, especialmente si es mujer, si es tu esposa o pareja. La salud también es importante, al igual que el sistema.

¿Qué puede aprender Colombia de la experiencia de Irlanda del Norte?

Para hacer que el contexto cambie del conflicto a la paz, la Policía debe reorientarse, para que las mujeres sientan confianza y les van a responder a sus problemas sin demoras, porque una justicia demorada es una justicia negada. ¿Creen que el terrorismo está en la selva? Pues estos terroristas están dentro de nuestros hogares y comunidades. Y ese es el principal cambio de actitud que he visto para la paz.

¿Cree que Colombia tiene la capacidad de hacer políticas públicas para defender los derechos de las mujeres?

¡Pues claro! Lo están haciendo mejor que todos los demás. Solamente el hecho de que haya sido incluido en la mesa el enfoque de las mujeres, es importantísimo. Eso significa que ahí está la acción. Colombia lo está haciendo mucho mejor que nosotros. Por eso estoy acá y estoy aprendiendo muchísimo para llevar a mi país.

¿Por qué es importante el rol de la mujer en la construcción de memoria y la paz?

Ese fue un error que cometimos nosotros. No creímos que era importante tener mujeres que contaran sus historias. No había un enfoque de género. Colombia está delante de Irlanda del Norte. El hecho de que las mujeres víctimas tuvieran un asiento en La Habana, cambió todo. ▀